

~~GUÍA.-REGIMOS EN XANXEE~~ Seguimos en estas notas, el relato de un Viaje a los Santos Lugares, efectuado por el diplomático español D. Manuel Ibo Alfaro, en 1883.-Este libro estuvo, en su tiempo, a la venta en el establecimiento moreliano de IMPRENTA Y ENCUADERNACION, propiedad de D. AGUSTIN MARTINEZ MIER, Calle del Comercio No. 12 (¡La Camarita?) Disponemos de autores más modernos, pero hemos escogido al señor Alfaro, porque su estilo es muy sencillo y el trato es devoto para los temas que describe. Comenzamos:

BETHLEM.-La fértil, la fructífera, llamaron en tiempos muy antiguos a esta ciudad perteneciente a la Tribu de Judá. Dista dos leguas de Jerusalén, marchando al occidente, y se levanta a 846 metros sobre el nivel del Mediterráneo.. Se le ave surgir de un campo de higueras, granados y mieses, en la ladera oriente del monte DJBE -EL BATEN.

Salta a la vista un gran alcázar, una aglomeración de murallas y torres de piedra sillar. Se trata de tres conventos: el armenio, el latino y el griego. Se ven como en lucha por la posesión de un humilde caverna que en la roca se abre debajo de ellos A esta Caverna la llaman en Oriente la Gruta de la Gruta de la Natividad. En Occidente decimos: El Portal de Bethlem. Este lugar existía desde el año de 174 antes de Jesucristo. Nacieron en él personajes muy notables: Abesam, Juez del pueblo de Israel; Elimelech y Noemí, cuyo hijo Malahon se casó con Ruth; Booz, tatarabuelo de David; Matham y su hijo Jacob o Isai, -padre de Josef el que se desposó con María; Santa Ana, la madre de María, y sobre todos, el niño a quien cantaron los ángeles y los pasotres el niño Jesús.

Por 1449, el pueblo estuvo custodiado por dos castillos, uno junto a la Gruta de la Natividad y otro en el lado opuesto, sea hacia ~~la dirección~~ la dirección de Jerusalén. Casi toda su población es cristiana y sólo unos cuantos conservan costumbres patriarcales..

Tenía Bethlem (1883) 5, 500 habitantes, de los cuales 3,000 eran católicos, 1700 griegos no unidos, 700 armenios no unidos, 15 protestantes y cerca de 100 musulmanes. ~~Había~~ orgullo por la circunstancia de que no se ~~encontrara~~ encontrara ningún judío en la población. Establecimientos católicos: Iglesia parroquial servida por franciscanos; el Hospicio para peregrinos, atendido por los mismos frailes; el Convento de los franciscanos, su Escuela; la Escuela de las Hermanas de la Aparición y el Orfelinato, dirigido por un fraile del patriarcado latino. El carácter de los bethlemitas es dulce, servicial y noble. Su industria consiste en fabricación de rosarios, cruces y otros objetos de devoción. El traje de estos hombres es el mismo que el de los naturales de Jerusalén. Las mujeres llevan descubiertos sus hermosos rostros. --- Su atuendo es de colores vivos llamados Geabra -Camis; usan un adorno compuesto de monedas que les pende del cuello; un morrión bajo, sin que les cubre la cabeza (Satna) también adornado con sartas de monedas que forman ondas y que tienen para ellas significación y misterio; usan un paño blanco, grande, cuadrado, que naciendo debajo del morrión les cae, como mantilla por las espaldas y por los hombros, hasta la cintura. Se le conoce con el nombre de MENDIR.